



Rhin Supérieur | Oberrhein



## Ouverture du barrage EDF Ile du Rhin de Marckolsheim - Vogtsburg - Burkheim aux cyclistes et aux piétons

Inauguration officielle des nouveaux aménagements  
et journée festive transfrontalière *La Bicyclette*

Dimanche 9 juillet 2023



Projet Interreg réunissant de nombreux partenaires **et porté par la Collectivité européenne d'Alsace**, l'ouverture du barrage EDF de l'Île du Rhin de Marckolsheim-Vogtsburg-Burkheim permet de créer un cheminement sécurisé pour les vélos et les piétons dans l'enceinte du barrage EDF.

Ce barrage de régulation du vieux Rhin existe depuis l'aménagement du canal dans les années 60. Une plateforme permet aux voitures EDF d'y circuler pour entretenir l'installation. Les travaux ont permis d'aménager l'ouvrage pour l'ouvrir aux cyclistes et aux piétons.

Cette liaison réaménagée permet désormais de rejoindre l'Allemagne depuis la piste cyclable du côté de Burkheim et de se promener en toute sécurité entre le canal navigable et l'île du Rhin côté français. De bien belles balades en perspective et surtout des liens davantage encore resserrés entre la France et l'Allemagne : un événement symboliquement important puisque ce passage constitue le dernier point de franchissement sur le Rhin supérieur entre la France et l'Allemagne à être ouvert.

## Un projet qui réunit trois maîtres d'ouvrage...

**La Collectivité européenne d'Alsace s'est chargée des aménagements côté français** (entre l'écluse sur la RD424 et l'enceinte industrielle au sud de l'île de Marckolsheim) :

- réalisation de 100 mètres de piste cyclable entre la voie d'accès et l'entrée dans l'enceinte EDF,
- aménagement de l'entrée de l'itinéraire cyclable depuis la RD424 et reprise de l'enrobé sur environ 1km,
- mise en place de la signalisation et du jalonnement de l'itinéraire, incluant la pose d'un panneau à message variable informant les usagers de l'ouverture/fermeture de l'itinéraire (ce panneau est rendu nécessaire dans la mesure où il s'agit d'un site industriel qui doit parfois être fermé pour des raisons de maintenance).

**Le Regierungspräsidium Freiburg a réalisé les aménagements sur la rive allemande** (entre les aménagements existants et l'enceinte EDF) :

- la piste cyclable
- la rehausse du garde-corps en rive droite du Rhin
- la signalisation de sécurité et le jalonnement de l'itinéraire

**EDF** a finalisé la sécurisation du barrage en réalisant les travaux dans l'enceinte industrielle :

- pose de grillages pour séparer le nouvel itinéraire cyclable de l'enceinte industrielle (zones de stockage, entrées sur les piles du barrage)
- rehausse des garde-corps
- réfection du caniveau central de la passerelle.

Le coût global des travaux est de 500 000 €, l'Europe a financé le projet à hauteur de 50 % (fonds FEDER/Interreg), la Collectivité européenne d'Alsace à hauteur de 25 %.

## ... et 13 co-financeurs

Les autres partenaires financiers sont : EDF, l'Eurodistrict Region Freiburg-Centre et Sud Alsace, le Groupement Local de Coopération Transfrontalière Pays des Deux Brisach, la Communauté de Communes du Ried de Marckolsheim, la Ville de Marckolsheim, la Communauté de Communes Alsace Rhin Brisach, le Landkreis Breisgau-Hochschwarzwald, la Ville de Vogtsburg im Kaiserstuhl, le Regierungspräsidium Freiburg, la Ville de Breisach am Rhein, le Regionalverband Südlicher Oberrhein.

**Une grande fête populaire à Burkheim et autour des 5 ponts du Rhin**  
*La Bicyclette : le Rhin fait la fête au vélo !*



**L'inauguration officielle** du dernier passage sur le Rhin supérieur entre la France et l'Allemagne, dimanche 9 juillet, donnera lieu durant toute la journée à une grande fête du vélo et de l'amitié franco-allemande autour des 5 ponts du Rhin.

Placée sous le signe du 60<sup>ème</sup> anniversaire du traité de l'Elysée, la journée festive est organisée en collaboration avec des nombreux partenaires sous l'égide du Landratsamt Breisgau-Hochschwarzwald. Tous les détails du programme sont disponibles sur le site internet bilingue : [www.labicyclette-franco-allemande.eu](http://www.labicyclette-franco-allemande.eu)

**L'inauguration officielle avec son traditionnel coupé de ruban aura lieu à 12 h 45 en contrebas du barrage côté allemand, à Burkheim, en présence de tous les élus et personnalités ayant oeuvré au projet.** Un village festif accueillera les cyclistes et piétons venus des deux côtés de la frontière. De nombreux artisans et orchestres locaux seront présents et des animations variées proposées (cf ci-dessous). La Collectivité européenne d'Alsace y sera présente, aux côtés d'Alsace Destination Tourisme/Alsace à vélo avec un stand proposant animations, quizz, et documentations diverses.

**Temps fort**  
**13:00-15:00** > Inauguration de l'ouverture du barrage EDF, dernier point de franchissement entre les 2 pays

**Animations musicales**  
**11:00-12:30** > Concert matinal : Orchestre municipal de Burkheim  
 Orchestre Municipal de Burkheim, suivi du SWR Band  
**15:00-16:30** > Concert de l'Association de musique de Marckolsheim

**Animations pour petits et grands**

**Marché régional/produits locaux**

- SV Burkheim : offre gastronomique + fontaine à vin
- RSV : Café et gâteaux ( RadSportVerein)
- Association des pêcheurs : offre de poissons (pains au saumon, saumon fumé à chaud)
- Kaiserstuhl à la lavande: Apéritif à la lavande
- Oléa Presse

**Animations**

- Jardin d'enfants Waldorf (Tatouages floraux, Cocktails pour enfants)
- Apiculteurs (Bougies de cire d'abeille, nourrir et observer les abeilles)
- Beitune (stand d'information, Station de graissage, Mesure des os d'assise, Jeu-concours)
- Multi Cycles (réparation et démonstration de vélos à Marckolsheim)
- Kaiserstuhl-Reisen (Stand d'information, cocktails sans alcool à base de vin)
- Cartooniste Cordula Kitiritschky
- Initiation à la sécurité routière pour enfants par CADREs Colmar (11h-17h)
- Kaiserstuhl-Voyages : Information Location de vélos + gamme d'offres
- Photographe Herzstück Kaiserstuhl
- Association des pêcheurs: stand d'information directives sur l'eau, problèmes des poissons migrateurs
- Association des agriculteurs et vignerons : Projet agricole, Stand d'information
- Stand de la Collectivité européenne d'Alsace, Alsace Destination Tourisme et Alsace à vélo : jeux autour du vélo et de l'alsacien, création de badges, roue de la fortune, informations sur les pistes cyclables...

Sera également inaugurée à cette occasion la fresque réalisée sur le barrage par l'artiste anglais Inkie, en partenariat avec le MAUSA-Vauban (Musée d'art urbain et street Art) de Neuf-Brisach et soutenu par le mécénat d'EDF. Cette fresque longue de 250 m (la largeur du Rhin), trait d'union tout en symboles entre la France et l'Allemagne, représente dans les tons bleus, les Vosges et le Kaiserstuhl nimbés de motifs floraux et de poissons. Mais aussi une sirène dont les cheveux se perdent dans les vagues, rend hommage à la Lorelei.



Burkheim n'est pas le seul lieu festif, loin s'en faut, de cette journée franco-allemande dédiée à la bicyclette. Le principe est que les cyclistes puissent partir de différents lieux et localités de chaque côté du Rhin pour traverser 5 ponts, emprunter la boucle de leur choix, et participer aux différents villages festifs et animations proposées.

## Les 5 ponts en roue libre !



**5 sites festifs** ouverts de 11 h à 19 h, de Chalampé à Marckolsheim et de Neuenburg à Vogtsburg.

### 4 temps forts

- 11 h : lancement officiel de la journée aux Rheingärten à Neuenburg (à proximité du pont Chalampé-Neuenburg). Stands de restauration, visites guidées du Vieux-Rhin, animations musicales, visite des jardins rhénans (à 13 h, 15 h et 17 h)...
- **12 h 45 : inauguration du dernier passage entre la France et l'Allemagne - au barrage EDF de Burkheim.**
- 15 h : à *La Ruche* à Fessenheim - 25<sup>ème</sup> anniversaire du Groupement Local de Coopération Transfrontalière *Centre Hardt Rhin Supérieur*. Exposition de photos, nombreux groupes musicaux, visites guidées de la centrale de Fessenheim, animations pour les enfants...
- 17 h : 10<sup>ème</sup> anniversaire du Groupement Local de Coopération Transfrontalière Pays des Deux Brisach à *Art'Rhena*. Plantation d'un arbre de l'amitié, fanfares et orchestres locaux, spectacle de monocycle et de vélo acrobatique des Peaky Bikers...

2 pays pour découvrir librement les communes le long du Rhin, la faune et la flore, en France et en Allemagne.

